

EL ISLEÑO

TELÉFONO NÚM. 20

PERIODICO DE INTERESES MATERIALES

APARTADO NÚM. 8

Año XXXVII

Palma de Mallorca martes 2 de Mayo de 1893

Núm. 11866

EL 1.º DE MAYO EN PALMA

Por la mañana

Cualquiera que se fijara ayer en el aspecto de Palma, no hubiese hallado diferencia entre el día de la fiesta del trabajo y los demás que no son conmemorativos. No obstante, muchos fueron los talleres en que no se trabajó y hasta no faltaron comisiones que fueron á invitar á los trabajadores de varios talleres de herrería y carpintería, para que abandonasen el trabajo.

La opinión de los obreros se mostró muy dividida, habiendo quien correspondió á la invitación de las comisiones, y quien continuó trabajando no solo por la mañana, sino toda la tarde.

El meeting del Circo

Á las tres, un verdadero hormiguero de gente, en su mayoría perteneciente á la clase obrera, se dirigía al Teatro-Circo. Grandes grupos se veían en las vías principales de la ciudad que transcurrían en actitud pacífica, sin un desmán ni un grito. Tan solo uno de esos grupos, al llegar á las puertas del Teatro dió un ¡viva el 1.º de Mayo! que fué contestado calorosamente.

El local estaba completamente lleno al comenzar la sesión, dándose el caso de verse en las primeras filas de butacas á dos ocupantes por silla, prueba irrecusable de entusiasmo, y sobre todo de comodidad.

En el sito de la orquesta, se veían preparadas dos mesas para la prensa; allí tomamos asiento, correspondiendo á la galante invitación del presidente del meeting; extrañamos, por cierto, ser el único periódico representado al comenzar la sesión. Más tarde uniéronse á nosotros el director de *Las Baleares* y casi al terminar el representante del *Diario*. Otra mesa para la presidencia se colocó en el escenario y á la derecha de esta otra para los oradores.

Agitó el timbre D. Pedro Pascual, acompañado en la presidencia por D. Francisco Roca y por los secretarios D. Antonio Torres y D. Bartolomé Santamaría, y dijo: Compañeros: Conforme con los acuerdos de los Congresos de Ginebra, de Bruselas y de París, la Agrupación Socialista se reúne hoy, en local cerrado, para solemnizar la fiesta del 1.º de Mayo. Queda, pues, abierta la sesión concediendo la palabra al representante de la Sociedad de mantenedores:

El compañero José Hijosa

Compañeros: Escuso manifestaros que el día de hoy deberé honrarlo todos los proletarios. No será largo, porque somos muchos los compañeros que debemos hablar y el tiempo es corto. Es preciso que nos alisemos para lograr menor jornada y es urgente recurrir á la reclamación de lo que tenemos derecho.

Muchos, empero, están envueltos por el temor de ser despedidos; otros por miedo de que les falte el pan para mantener á sus familias. Error grande: si todos los obreros anduviésemos unidos los burgueses no harían, como ahora, lo que les dá la gana, pagándonos de jornal la cantidad que ellos quieren. Nos hacen trabajar el tiempo que designan y si hacemos una hora de extraordinario, no nos la pagan.

Para lograr remedio á ese mal, es preciso que cualquier gremio sea, se una para pedir las ocho horas de trabajo y catorce reales de jornal. La unión de la fuerza.

No temais en provocar la huelga. Todas las que se han hecho en España se han ganado; la única que ha tenido lugar aquí, se ganó también. Aquí falta coraje, espíritu de asociación. El capital es inútil sin nuestros brazos. Para que los burgueses no nos roben tanto como nos roban, es preciso reclamar.

Concluyó con un viva á la unión general y á la agrupación socialista de Palma. (Viva! Grandes aplausos.)

El compañero Luis Bernad

Compañeros: Envío un fraternal saludo á todos los presentes y ausentes que trabajan y rechazan de corazón á la infame burguesía.

Vamos hoy á dar curso al primero de Mayo. Yo he acudido al primer llamamiento del año 1890 en Barcelona; al 2.º del 91 en Bilbao, al 3.º de 92 en Bruselas al 4.º del 93 en París. Durante estos tres años se ha constituido la fiesta nacional del trabajo, este día en que los obreros desprecian á la burguesía y al comercio (aplausos). Sin instrucción nosotros, no obstante la policía y el Gobierno apoyan nuestras ideas generales en todo el mundo (aplausos).

Es preciso revestirnos de valor; venir á las sociedades de resistencia y haremos tabula rasa de la burguesía y de todos los que ván contra el pobre. (aplausos)

No sirven hoy las armas blancas ni de

fuego, para ganar la batalla, sino la honradez y la miseria. Si, compañeros; porque si un obrero no puede pagar un vestido en una vez que lo pague á tanto por semana, que el tendero debe conformarse con la honradez del trabajador (Una voz: aprobado!)

Concluye el orador vitoreando la cifra de los tres ochos.

El compañero Bartolomé Bestard

Compañeros: Represento aquí: 1.º á la sociedad de carpinteros, ebanistas y artes similares—2.º á la de manteros, tejedores y artes similares, y estoy tan entusiasmado por la verdad de mi causa, que voy á dar á luz á otras asociaciones. Dispuesto estoy, para lograr mi anhelo á subir las gradas del cadalso.

Si, compañeros; seamos enérgicos y la burguesía cobarde que hoy se encuentra frente á nosotros, vendrá á pedirnos perdón por sus crímenes. (aplausos)

Las máquinas matan hoy al hombre. Aquí teneis á los manteros que ganan 14 pesetas semanales, trabajando 12 horas. Las mujeres ganan 5 pesetas. Además no existe ninguna máquina que esté conforme con las disposiciones municipales; están mal montadas, con los engranajes descubiertos, sin que el burgués proteja la vida del obrero, sino su capital (Muy bien). Lo terrible es que el burgués espulsa luego al obrero que está asociado y este no tiene mas remedio que robar á la vuelta, de una esquina para dar pan á sus hijos (Aplausos).

Yo he pensado asociar á las mujeres, como á los hombres para no permitir á la burguesía que disfrute de nuestras esposas y de nuestras hijas. (Grandes aplausos.)

Me retiro, compañeros; otros han de hablar. Dispensadme mis faltas de pronunciación. ¡Viva la emancipación del hombre! Venid á asociaros. Os esperamos con los brazos abiertos. Os daremos sillas para sentaros é instrucción para oponeros á la burguesía. ¡Viva la jornada de ocho horas! ¡vivan los mártires del trabajo! (Viva! grandes aplausos.)

El compañero Juan Escudero

Compañeros: No merezco la designación con que me ha honrado la sociedad *El desarrollo del arte*, constituida por los carpinteros y artes similares, para que os dirija la palabra desde este sito. Os envío en su nombre fraternal saludo. Debo manifestaros que no esperéis de mí una obra literaria. Dicho esto voy á leeros un artículo en que pondré de relieve la necesidad del primero de Mayo.

(Lee un artículo encomiástico de la fiesta del trabajo.)

Algo he de añadir todavía. Es preciso que ayudemos al partido que ha de ayudarnos, no al que, elevado al pedestal del poder, podría ser nuestro verdugo. Asociados, recordad la frase del compañero Iglesias: cuando más inteligente es un hombre, más difícil es hacerle un esclavo.

¡Viva el jornal de ocho horas! ¡viva la redención universal! (Viva! aplausos)

El compañero Juan Calatayud

Compañeros: Os saludo con un abrazo fraternal, inclinado el corazón á la asociación, á la unión, á la manifestación del 1.º de Mayo. Dispensadme las faltas que pueda cometer; soy un rudo obrero, no soy ningún abogado.

Elogia el orador el 1.º de Mayo, día no de holganza sino de amplitud para las ideas societarias y socialistas y para la emancipación. Prosiguió haciendo consideraciones sobre el obrero, que alimenta á todo el mundo.

Y no quiero referirme con ello—dijo—solamente al obrero material, sino tambien al intelectual. Dicen del capital, y qué hará sin el obrero? El capitalista se pondrá el capital... en otra parte.

Reitera el orador que es precisa la unión acompañada de instrucción y de prudencia. Unámonos—dijo—á las sociedades de resistencia y hñiremos de la explotación del hombre por el hombre. La causa de no tener lo suficiente para la vida es causa de perances serios. No consintamos que la carnicería que se hace con el macho, se haga con la hembra. Concluyamos de hacer el atónito; nada de intrigas, todos somos hermanos.

El compañero José Asensio

Compañeros: En representación de la sociedad *Unión Herrera Mallorca*, os saludo. Hoy es el 1.º de Mayo, santo á quien debemos saludar con todas nuestras fuerzas morales y espirituales. Santo que no hace milagros por sí solo, sino que es precisa nuestra ayuda para conseguirlos. Con ella nuestro santo pedirá al dios Capital lo que debidamente nos corresponda. Y si

apesar de estas súplicas no conseguimos nuestro objeto emplearemos la fuerza, sin reparar en medios, que tampoco los burgueses reparan en ellos para atacarnos. (Muy bien).

De todas las poblaciones que he recorrido, aquí es donde he notado más explotación en el obrero. Y es porque hay tambien mucho indiferentismo, cosa rara, porque el obrero, teniendo razón, no le ha de faltar valor para exigir lo suyo.

Concluye manifestando que soy poco apto para cumplimentar el encargo que se me ha hecho; dispensadme, pues, si no soy más extenso. Saludo á todos. La asociación os espera con los brazos abiertos, y de esta manera verán los obreros realizados sus deseos. He dicho.

El compañero Francisco Roca

Compañeros y amigos míos: Así comenzó el orador enviando un entusiasta saludo á la concurrencia. Hizo un extenso elogio del partido socialista que consideró como la única salvación del elemento obrero. Impetró la clemencia de la reunión por sus escasas dotes oratorias.

No deseo—dijo—la elocuencia de los farfantes oradores burgueses, que quieren hacernos ver lo blanco negro y lo negro blanco. Con halagueñas palabras ellos nos prometen reformas políticas y económicas, libertades sin cuento. Pero cuando se ven encumbrados en el poder se reducen á cero las libertades prometidas; únicamente nos dejan la libertad de morirnos de hambre y el derecho de trabajar siempre que tengamos fuerzas musculares ó que cese nuestra vida en la lucha con el trabajo (Grandes y prolongados aplausos interrumpen al orador)

No debemos esperar más de estos farfantes capitalistas burgueses cuya negra conciencia solo halla comparanza con su falsedad, su mentira y su traición. Las reformas políticas de todos los gobiernos constituidos, se han reducido á aumentar las cargas y las contribuciones, resultando á la postre que la clase obrera es la pagana de todas ellas.

Algo más podría estenderme en este punto, pero temo que no sea compatible con la reunión de hoy. La clase capitalista es, respecto á nosotros, lo que el lobo á la oveja, la sierpe al pajarito que lo atrae para chuparle la sangre, y lo mata y lo devora (Grandes aplausos). Eso hace la burguesía con los trabajadores, nada más.

Se estiende el orador definiendo el 1.º de Mayo, y se lamenta de la falta de legislación de los Gobiernos en materia de la jornada de ocho horas. Recordó que el año pasado se elevó al Ayuntamiento una exposición pidiendo esa jornada para los braceros municipales, sin haber merecido una contestación. En un año—dijo—no se ha conseguido nada, ni una respuesta. Estas son las gracias que podemos dar á los Gobiernos constituidos (Aplausos).

La burguesía nos llama gandules, porque solemnizamos el 1.º de Mayo y ¿quién nos trata así, quien? El que no ha hecho nada provechoso en toda su vida.

Prosigue atacando á la burguesía, recuerda los escándalos de Panamá, de los Bancos de Italia, de los Ferro-carriles de Portugal causados por los vicios de la burguesía, y concluye reiterando lo indispensable de las sociedades de resistencia y grita ¡abajo los ladrones y asesinos de nuestra vida! ¡Abajo la explotación del hombre por el hombre! ¡Viva la emancipación social! ¡Viva la jornada de ocho horas! ¡Viva la abolición de la esclavitud! (aplausos entusiastas).

Ocupa esta orador la presidencia, y se adelanta á la tribuna, en medio de una nutrida salva de aplausos

El presidente Pedro Pascual

Hizo este simpático propagandista una completa y extensísima apología del partido socialista. Su facil palabra hace de todo punto imposible seguirle y resultan ininteligibles, para ser descifradas hoy, las incompletas notas que tomamos.

El Sr. Pascual hizo un resumen acabadísimo de las necesidades del obrero y de los únicos medios que juzga necesarios para su regeneración social.

Calurosos aplausos premiaron muy frecuentemente el trabajo del joven orador.

Fin del meeting

La presidencia agradeció la asistencia á los reunidos, ensalzó su cordura, su corrección y terminó la sesión con un viva al 1.º de Mayo.

Los concurrentes desfilaron en medio del mayor orden, sin que ocurriera el más insignificante motivo de represión.

Nuestros obreros dieron ayer, una vez mas, gallarda muestra de su sensatez, de

su verdadero espíritu práctico, por lo que les felicitamos y nos felicitamos.

LAS MANIFESTACIONES del 1.º de Mayo

¿Han servido para algo?

CIFRAS Y HECHOS

Bajo este epigrafe publicó el sábado *El Imparcial* un curioso artículo que creemos de utilidad reproducir. Dice así el ilustrado colega:

UNA INFORMACIÓN

¿Han servido para algo las manifestaciones obreras del 1.º de Mayo? ¿Qué resultados prácticos han sacado de ellas los obreros? ¿Ha logrado progresar á su sombra la organización socialista?

Tales son las preguntas que mucha gente se hace al acercarse la cuarta manifestación de 1.º de Mayo, y que nosotros, por conducto de nuestros redactores y de nuestros corresponsales hemos trasmitido á las personas que por su situación en las sociedades obreras poseen mayor suma de datos exactos para contestarlas.

El mamotreto de respuestas que hemos recibido sería lectura enojosa por lo larga. Nos hemos limitado, por lo tanto, á no utilizar de ellas más que cifras y hechos á fin de que aparezca en forma escueta y llena de relieve el balance verdadero de los frutos alcanzados por las manifestaciones de 1.º de Mayo.

ESPAÑA

El socialismo en progreso

En conjunto

Dos grandes asociaciones concentran el movimiento obrero en España y extienden sus ramificaciones á casi todas las provincias: la Unión General de Trabajadores y la Federación de las tres clases de Vapor.

La primera es la organización socialista más completa que hay en España. Las cifras de su progreso desde que empezaron las manifestaciones de 1.º de Mayo son estas:

Fundada en 1888 tenía en Setiembre de 1890, cuatro meses después de la primera manifestación, 3.896 afiliado; en Abril de 1891, 5.457; en Febrero de 1892, 7.170, y en Febrero del año actual donde alcanzan nuestras noticias, 8.848.

El aumento de fuerzas socialistas organizadas ha sido por lo tanto, notable en estos últimos tres años.

La Federación de las Tres Clases de Vapor cuentan hoy con unos 16.000 asociados, catalanes en su casi totalidad, y ha ido en progresión creciente desde que se fundó hace más de veinte años. Pero es una Sociedad de resistencia, sin carácter alguno socialista (el 75 por 100 de sus afiliados son mujeres) y por lo tanto las cifras que á ella se refieren no sirven para ilustrar el punto concreto de los progresos del socialismo en estos últimos tres años.

El compañero Iglesias, verbo del movimiento obrero, concentrando el salto que ha dado en tres años la Unión General de Trabajadores, desde 3.896 socios de 1890 á los 8.848 de hoy día, nos dijo:

«A este aumento hay que añadir el que se observa en las fuerzas socialistas no organizadas, que pertenecen de hecho al partido obrero y con las cuales se puede contar, aunque no estén inscritos en nuestros registros los trabajadores que las componen. A nuestras reuniones acude cada vez mas gente y esto es muy significativo.

«Nuestra prensa ha crecido mucho y contamos ya con cinco periódicos semanales: *El Socialista*, de Madrid; *La Guerra Social*, de Barcelona; *El Grito del Pueblo*, de Alicante; *El Obrero*, de El Ferrol, y *La Bandera Roja*, de Palma.

«Además, las sociedades de resistencia ó para mejorar las condiciones del trabajo que, sin tener carácter socialista, toman parte en su mayoría en las manifestaciones del 1.º de Mayo han visto acrecidas sus fuerzas ya con nuevas organizaciones, ya con el ingreso, en las constituidas de muchísimos trabajadores.

«Por último, como progreso, y no de los menores, hay que considerar tambien el interés y la curiosidad que acerca el socialismo han despertado en todas las gentes las manifestaciones verificadas el 1.º de Mayo. Hoy no hay población alguna donde mal ó bien, tuerto ó derecho, no se hable de las doctrinas que el socialismo sustenta.»

Datos por provincias

Madrid.—El número de afiliados al partido socialista obrero es hoy casi triple que

en 1.º de Mayo de 1890. Pero hay un hecho muy significativo que apuntar: en este último año se ha iniciado un descenso notable de fuerzas. En Febrero de 1892 la Unión general de trabajadores contaba con 1.752 asociados en Madrid; en Febrero del año actual no tiene más que 1.495. Si no fuese por los tipógrafos, que dan un contingente de 810 socios, el partido casi no existiría en la capital de España.

Barcelona.—En la capital catalana no ha habido disminución en las fuerzas socialistas organizadas; pero tampoco ha debido ser debido ser notable, ni mucho menos, el aumento en este último año. A principios de 1892 tenía la Unión allí 2.019 afiliados; este año faltan algunas cifras, pero se calcula que habrá unos 2.400. Un hecho muy propio del carácter catalán es que cuando se acerca el 1.º de Mayo ó cuando se preparan huelgas y movimientos de resistencia, aumenta el número de inscripciones de socios, y pasadas estas circunstancias vuelve á disminuir. El dato es curioso, y revela que hay en Cataluña mucho mayor número de socialistas de los que figuran en los registros de las sociedades obreras, solo que el trabajador catalán no gusta de pagar cuotas inútilmente.

Bilbao.—El socialismo decae de una manera notable en Vizcaya. Los trabajos de Perezagua, Quejido y Varela van encontrando el vacío á su alrededor. El año pasado la Unión tenía en Bilbao 753 asociados: este año sólo cuenta con 353 en Bilbao y 198 en Sestao.

Los anarquistas alardean de contar con unos cuatrocientos adeptos en Vizcaya, pero la cifra debe ser exajerada porque no han conseguido nunca celebrar reuniones públicas.

Valencia.—Aumento considerable: los socialistas organizados, de 505 que eran el año pasado, se ha convertido en 736 este año.

Santander.—La propaganda socialista ha encontrado aquí un terreno propicio. En Mayo de 1881, un año después de la primera manifestación obrera, no había en Santander más sociedades obreras que la de tipógrafos, con 40 socios, y la Agrupación socialista, compuesta de 50 individuos. Desde entonces se han asociado los carpinteros, los pintores, los albañiles, los zapateros, los obreros del muelle, los sastres, los trabajadores en hierro, los canteros y se está organizado la Asociación de los cargadores del muelle. Hay ya unos 1.200 obreros organizados según la idea socialista, y si bien muchos no profesan la doctrina, sino que buscan las ventajas de la asociación, los jefes del movimiento son marxistas, amigos de Iglesias y Quejido.

Sevilla.—En otros tiempos fué uno de los centros más importantes del socialismo. La Internacional llegó á contar allí con 14.000 afiliados en 1871, al año siguiente la mayoría del Ayuntamiento era socialista. El año 1891 volvió á encenderse el rescoldo que parecía apagado, y se formó un centro de 7.000 obreros con marcada tendencia socialista y que vivió dos años. Para la manifestación del 1.º de Mayo de 1890 se reunieron 6.000 manifestantes: mas habiéndose constituido después de un centro de propaganda socialista, sólo se inscribieron 250 socios y no prosperó. Al meeting del 1.º de Mayo de 1891 no asistieron más que 4.000 personas, en su mayoría curiosos. Y al de 1892 lo invadieron unos 700 anarquistas, espantando á los socialistas que tuvieron intención de acudir. Resumen: el socialismo en Sevilla tiene un carácter intermitente, y oscurecido en tiempos normales, da un núcleo muy respetable de fuerzas cuando la atmósfera se halla caldeada.

Málaga.—El compañero Salinas, el mas caracterizado de los marxistas malagueños, nos ha facilitado los datos siguientes sobre el importante progreso que han alcanzado en aquella ciudad las ideas socialistas de tres años á esta parte:

«En 1890 no había aquí organización obrera. Existía un núcleo numeroso que tomó forma, organizándose después de la manifestación de Mayo. En dicho mes se organizó un gremio y contó la agrupación con 60 partidarios. En 1891 se organizaron cuatro gremios, afiliándose á ellos unos 300 individuos. En 1892 se aumentaron los gremios hasta siete, contando con unos 600 obreros. Hoy funcionan 13 gremios con 1.213 trabajadores.

«El primer meeting obrero se celebró en el café del Turco, concurriendo unos 800 individuos. El segundo en los Campos Eliseos, asistiendo unos 500 individuos. El tercero fué en el Turco, asistiendo unos 600. El cuarto y último en el circo de Rehdeu. Este ha sido el más numeroso, pues concurrieron de 3 á 4.000 individuos.»

Cádiz.—Cuando se organizó la primera manifestación de 1.º de Mayo, en 1890, había de 1.500 á 2.000 trabajadores dispuestos á activar el movimiento obrero, pero entre ellos no estaban bien definidas las lindes entre el socialismo y el anarquismo. A una reunión celebrada al año siguiente concurrieron 4.000 obreros definidos ya como anarquistas, y Cádiz fué la única ciudad donde contra las órdenes del gobierno se celebraron manifestaciones el 1.º de Mayo de 1891. En Mayo de 1892 continuaba calculándose el mismo número de anarquistas, no habiendo aumento por las persecuciones de que eran objeto Salvoc-

chea y los demás jefes. Ahora puede asegurarse que hay de 5.000 á 6.000 anarquistas en Cádiz.

Los socialistas no pasan de 500.

En Jerez, y sobre todo en Arcos, Bornos, Paterna, Benaocaz, Grazalema y otros pueblos de la sierra, no hay socialistas; allí todo el elemento trabajador es anarquista y las manifestaciones y meetings del 1.º de Mayo han contribuido á despertar fuerzas dormidas y á acrecentar el número de prosélitos.

Zaragoza.—Elementos socialistas escasos estacionarios. A la Unión de Trabajadores no están afiliados más que los cajistas y los canteros: el entusiasmo es tan poco, que á una reunión celebrada este mes no asistieron más que unos 30 obreros. Los anarquistas, dirigidos por Albert, López é Iglesias, se mueven mucho de algún tiempo á esta parte, y ellos son los que han realizado las manifestaciones y reuniones de estos últimos años.

Córdoba.—Han sido organizadas las asociaciones de carpinteros, albañiles y obreros de ferro-carriles, y en breve quedará constituida la de panaderos. El total de trabajadores asociados es de unos 600, y el aumento principal se observó en 1891; desde entonces más bien ha habido disminución que aumento en el número de afiliados. Estas asociaciones son más bien de resistencia que otra cosa; pero sus bases de organización son parecidas á las socialistas. En las últimas elecciones presentaron candidatos propios, pero sin resultado.

Mientras el socialismo progresa aquí poco, el anarquismo se abre bastante camino. Sus adeptos van aumentando desde 1890 hasta la fecha, á juzgar por el número, cada vez mayor, de periódicos, folletos y hojas sueltas de esas ideas, que circulan y que parece excesivo, si se considera la aparente falta de organización de los anarquistas.

Belmez.—La propaganda anarquista iniciada el año 1890 llegó á su apogeo en 1891, y desde entonces viene en decadencia notable.

Almería.—La agrupación socialista se formó en Octubre de 1892 con treinta individuos: cuenta hoy con noventa y cuatro. Las reuniones que celebra en su Centro de la calle de la Unión son cada día más concurridos.

Los candidatos socialistas para la diputación á Cortes no obtuvieron, sin embargo, más que 88 votos.

Coruña.—Los socialistas se hallan en descenso desde 1890 al presente: hoy día no cuentan más que con unos 80 afiliados, á pesar de que celebran muchos meetings y se mueven bastante.

Los anarquistas ganan terreno de una manera alarmante. Su federación se compone ya de 800 á 1.000 afiliados, y tiene un órgano en la prensa, *El Corsario*.

¿Y LOS BENEFICIOS?

¿Qué ventajas prácticas han conseguido los obreros de sus manifestaciones de 1.º de Mayo?

Sobre este punto importantísimo la mayoría de nuestros informantes se muestran mudos.

Un optimista

El compañero Iglesias nos dijo:

«No obstante, las tres manifestaciones efectuadas, ni el Estado, ni las Diputaciones, ni los Municipios, han hecho nada que revele propósito de dar satisfacción á las reclamaciones de los trabajadores.

«Sin embargo, no cabe desconocer que la manifestación del 1.º de Mayo ha conseguido que los políticos burgueses, sobre todo los de alguna talla, se fijen algo (cosa que antes no hacían) en las cuestiones obreras.

«Además, como todo trabajador asociado es más atendido y respetado por su patrón que el que no lo está, claro es que cuantos obreros se han asociado por consecuencia de la manifestación de Mayo han alcanzado dicho beneficio.

«La manifestación de 1.º de Mayo, repetida uno y otro año, ha de obligar á los representantes de la clase patronal á conceder, por lo menos, lo que con más interés reclama la clase obrera y lo que le es más necesario: la jornada de ocho horas. Y en el caso de que no lograra eso la manifestación, siempre lograría, como lo acreditan los resultados hasta aquí obtenidos, dar á la clase trabajadora conciencia de sus intereses; unirlos, no ya nacional, sino internacionalmente, disciplinarlos; en una palabra, darla aquellas condiciones y aquellos elementos que la hagan apta para conquistar el poder y, suprimiendo la propiedad privada de los medios de producción, poner fin para siempre á los antagonismos sociales y á las horribles consecuencias que de ellos se derivan.»

Conquistas positivas

Desvanecidas como el humo las promesas que con carácter de programa social hicieron los señores Cánovas y Sagasta á raíz de las primeras manifestaciones de 1.º de Mayo, y vuelta al olvido la obra de la comisión de reformas sociales, no han quedado de toda aquella alarma más que las disposiciones referentes al trabajo de los niños... si es que se cumplen.

Como nos dijo el compañero Iglesias, ni el Estado, ni la provincia, ni el Municipio se han dejado influir por las manifestaciones obreras anuales en el sentido de mejo-

rar la situación de las clases trabajadoras, sin duda porque en España hay mucha repugnancia á cuanto signifique socialismo de Estado.

Los obreros han luchado solos, por lo tanto, con los patronos, y hé aquí las ventajas conseguidas por ellos en estos últimos tres años:

En la Coruña los patronos han concedido desde 1891 rebaja de una hora y cuarto en el tiempo de trabajo; los obreros trabajan ahora diez horas y cuarto en vez de once y media.

En Almería los barrileros cobran ahora á razón de un real por barril en vez de medio y trabajan todo el año en vez de cuatro ó cinco meses. Un maestro que quiso traer operarios de fuera no lo consiguió, por negarse éstos á ir, haciendo causa común con los huelguistas.

En Belmez los obreros cobran sus jornales por quince días en vez de por meses, después de mucho batallar.

En Córdoba el Ayuntamiento estableció en los pliegos de condiciones de las subastas para sus obras la jornada de ocho horas, pagándose los jornales al precio corriente; pero el cumplimiento de esta cláusula por los contratistas resulta muy deficiente. La mayoría de los maestros carpinteros y albañiles accedieron también á la jornada de ocho horas, pero han vuelto poco después á las antiguas prácticas. Los panaderos han logrado que en vez de jornal se les pague á razón de tres céntimos por kilo, repartiéndose entre ellos el total en cada horno.

En Jerez han subido algunos jornales, principalmente los de panaderos. Pero en cambio, á consecuencia de las manifestaciones de 1.º de Mayo hay muchos anarquistas presos, y centenares de obreros han perdido las colocaciones que tenían.

En Málaga, si bien la huelga de los obreros de *La Industria Malagueña* fué un desastre para los socialistas, se observa que los particulares tratan mejor que antes á sus obreros, y dan mejor alimento á los del campo.

Por último, en Santander, los cargadores del muelle han conseguido alguna disminución en las horas de trabajo, aumento de una peseta en el jornal, y doble jornal por la noche y en los días festivos.

No hay más.

Es bien poco, y aún ese poco, solo de una manera muy lejana é indirecta, puede relacionarse con efectos producidos por las manifestaciones de 1.º de Mayo.

En resumen

La lectura de las cifras y de los hechos que acabamos de exponer confirma la sospecha que ya existía de que en España las manifestaciones de 1.º de Mayo han servido de muy poco á la clase obrera.

Las ventajas prácticas para ésta han sido negativas; porque aún cuando en prenda de imparcialidad, quizá exajerada, hemos hecho mención de los pequeños triunfos alcanzados por los trabajadores sobre los patronos en varias localidades, no puede dársele de que se trata de victorias debidas á circunstancias puramente locales y de momento, y en las cuales no ha podido influir el movimiento de 1.º de Mayo más que en cuanto haya contribuido éste al fomento de las sociedades de resistencia.

En el mismo crecimiento de las fuerzas socialistas durante estos últimos tres años, tienen seguramente parte las manifestaciones y los meetings de 1.º de Mayo, por el carácter de aparato propio para la propaganda que los adorna. ¿Pero acaso se trata de un progreso tan grande que no se hubiera realizado á no existir esas manifestaciones? Además, empañan ese crecimiento dos hechos en sumo grado significativos:

El primero es el descenso que este último año se observa en las fuerzas organizadas del socialismo en capitales tan importantes como Madrid y Bilbao, coincidiendo con una paralización del movimiento socialista en Barcelona. De 1892 á 1893 el aumento de prosélitos lo han suministrado Santander, Málaga y otros centros de creación reciente, donde todavía palpita el ardor de los neófitos; pero en Madrid, en Bilbao, en Barcelona, las ciudades que influyen, y donde residen los jefes de la propaganda social, se inicia el desaliento ó el escepticismo.

El otro hecho digno de nota es el progreso de los anarquistas en una porción de regiones, donde, no poco á poco, sino con rapidez alarmante, van invadiendo el terreno que consideraban propio los socialistas.

Este avance es tan notable de tres años á esta parte, en Andalucía sobre todo, á juzgar por las cifras que publicamos, que es cosa de preguntar si las manifestaciones de 1.º de Mayo no han servido más á los anarquistas que á los socialistas.

La Exposición de Chicago

Telegrafian de nueva York que reina en aquella capital extraordinaria animación, con motivo de los festejos organizados para solemnizar la apertura de la Exposición de Chicago.

Los trenes y los buques llegan á aquella ciudad atestados de viajeros de todos los países. Los hoteles están llenos de gente. Las calles se hallan intransitables á causa

de la inmensa multitud que por ellas circula.

Las fiestas prometen ser lucidísimas como pocas se hayan visto, á juzgar por la primera celebrada, que fué, según había anunciado oportunamente, la revista naval, en la bahía de Hudson.

A las primeras horas de la tarde del jueves último llegó á Nueva York, procedente de Washington, el presidente de la república M. Cleveland, con su esposa. La muchedumbre que le esperaba le tributó una ovación entusiasta, acompañándole hasta el muelle.

Los millares de buques surtos en la bahía estaban empavesados. Los balcones y azoteas de las casas desde donde se domina el puerto se hallaban llenos de gente.

En el puente de Broecklim millares de personas se estrujaban desde las primeras horas de la tarde, deseosas de poder presenciar el espectáculo naval que se había anunciado.

Este revistó indescriptible grandeza. M. Cleveland con su esposa, el duque de Veragua y los altos funcionarios de los Estados Unidos, á bordo del *Dauphin*, revistó las escuadras nacional y extranjeras, que se formaron en hilera, prorumpiendo sus tripulantes en vítores y aclamaciones.

Cada buque de guerra, al pasar frente al *Dauphin*, saludaba al presidente de la república norteamericana con 21 cañonazos. Los vapores mercantes hicieron funcionar sus sirenas al pasar por delante de ellos M. Cleveland, las músicas de las escuadras interpretaron las marchas nacionales de sus respectivos países. El pueblo, desde los muelles, en botes y en vaporcitos, aplaudía y vitoreaba; las señoras agitaban con entusiasmo los pañuelos.

Al llegar al sitio donde se hallaban las carabelas, Mr. Cleveland y sus ilustres acompañantes las examinaron detenidamente. En aquel momento se dieron nutridos vítores á España.

El acto resultó brillante sobre toda ponderación.

Terminada la revista se verificó una recepción, á la que asistieron los jefes de todas las escuadras.

El señor duque de Veragua está siendo objeto de grandes distinciones por parte, así de los elementos oficiales como del pueblo norteamericano y de los extranjeros que en estos momentos se hallan en Nueva York.

Por la noche hubo espléndidas iluminaciones. Los buques proyectaban sobre la ciudad y el puerto sus focos eléctricos.

El voto plural

Es el tema obligado de toda la prensa política del mundo.

Apenas se abre un periódico, sea cual fuere, sin tropezar en sus columnas con el epígrafe que sirve de encabezamiento á estas líneas.

Y se comprende. El ensayo que Bélgica realiza de un sistema de sufragio universal con ponderaciones, tiene forzosamente que despertar el interés de todos.

Todo belga mayor de veinticinco años tiene un voto, según el sistema Nyssens, que acaba de ser votado por la Cámara de Bélgica.

El que además de esta cualidad tenga la de ser padre de familia, tiene dos votos.

Otro sufragio se concede á todo aquel que posea inmuebles por valor al menos de 2000 pesetas, y otro al que tenga algún título académico.

Ningún ciudadano, sin embargo, podrá reunir más de tres votos.

De cada tres belgas hay uno privilegiado, que tiene el derecho de emitir dos ó tres votos; estos privilegiados constituyen el elemento rico ó más ilustrado de aquel país, elemento que por virtud de la nueva ley podrá luchar contra las imposiciones de las clases más numerosas y menos ilustradas.

Le Matin publica un artículo de J. Cornely, en cuyo trabajo se estudia á fondo la cuestión, entendiendo el mencionado escritor que, á pesar de las esperanzas de los republicanos belgas, no desaparecerán los privilegios electorales, por las siguientes razones.

Primera. El número de los privilegiados, que se eleva á 400.000 y sabrán defender sus derechos.

Segunda. Que el privilegio en cuestión es justo y democrático; es decir, accesible á todos.

La justicia del privilegio la funda en que tienen más influjo electoral aquellas personas que prestan mayores servicios sociales; el padre de familia y el contribuyente prestan mayores servicios á la nación que el célibe ó el que no contribuye. El hombre capaz presta mayor utilidad al país y á la sociedad que el ignorante ó el incapaz.

«Es accesible á todos el privilegio? «Evidentemente»:—dice el articulista. Todos pueden y deben formar una familia.

La propiedad también es accesible á todos, y los títulos académicos no se conceden á ninguna casta privilegiada.

Termina Cornely su interesante artículo, diciendo: «Sería preciso ser un ignorante completo, para no comprender que una nación no puede vivir sin aristocracia; es decir, sin una jerarquía, como un animal superior no puede vivir sin esqueleto.

»La aristocracia de sangre no es ya más

que un objeto de lujo. Es necesario otra, y puesto que todo se resuelve por elección, como antes todo se resolvía por la fuerza, la misma razón que en otro tiempo nos impuso una aristocracia militar, debe hacernos buscar hoy una aristocracia electoral, fundada sobre bases científicas; es decir, naturales y perpetuamente abierta para todos.»

Noticias

No es cierto que las gestiones de España en el Vaticano para lograr la reducción de gastos concordados, hayan encontrado dificultades.

Con informes autorizados podemos decir que la nota que en dicho sentido presentó el Sr. Merry del Val no ha sido hasta ahora contestada, por hallarse enfermo el secretario de Estado de Su Santidad, cardenal Rampolla.

Su Santidad, que ha recibido en el Vaticano al emperador de Alemania, no hallará, sin duda, motivo alguno de enojo en el envío á Roma de una embajada extraordinaria de España con motivo de las bodas de plata de los reyes de Italia.

Los periódicos de Italia llegados hoy dan cuenta del éxito alcanzado en el teatro de la Alhambra, de Milán, por *La gran vida*, arreglo-parodia de la famosa *Gran vía*, que ha dado ya la vuelta al mundo.

Tomaron parte en la ejecución trescientos estudiantes vestidos de bailarines y bailarinas.

El terceto de los ratas produjo un verdadero delirio.

Es una ovación para los señores Pérez y Chueca, después de siete años de estrenada la zarzuela en Madrid.

Le Journal des Debats de París ocupándose de las elecciones municipales en España, aprueba que éstas no se aplacen, pues de hacerse así resultaría un verdadero fracaso.

Estima que no tiene importancia el triunfo de los republicanos en las elecciones de diputados á Cortes, y que se excitan inútilmente y con actividad febril, esperando alcanzar una victoria por el estilo de la obtenida en Madrid, Barcelona y otras localidades, en las referidas últimas elecciones.

Si algo—dice—ganaron en las elecciones legislativas, lo deben á que los conservadores los apoyaron con sus votos, pero hoy éstos están ya arrepentidos, y por poco que el gobierno trabaje, los republicanos sufrirán una decepción amarga.

En Antequera se ha declarado guerra sin cuartel á los fósforos del monopolio, y no escasean los disgustos con tal motivo.

No ha muchos días que al regresar varias familias del paseo llamado del Arenal, se promovió una cuestión que pudo tener graves consecuencias, todo porque un joven, al dar fuego á un cigarro, hizo uso de una cerilla.

Hubo pistolas en mano y se repartieron garrotazos.

También el jueves último dió motivo á otro escándalo en la calle de Estepa que á un sujeto se le antojara encender un cigarro con un fósforo.

El Ayuntamiento de la ciudad de Tudela (Navarra) ha presentado una respetuosa instancia al señor ministro de la Guerra, pidiendo que al hacer la distribución de la fuerza que ha de constituir el sexto cuerpo de ejército, destine á dicha ciudad un batallón, en reemplazo del que en la actualidad existe.

La empresa de la plaza de toros de Valencia ha terminado ya sus combinaciones para la próxima feria.

Se lidiarán cuatro corridas de toros: una de Veragua, otra de Ibarra y otra de Murruve, y en la última tres toros de cada una de dichas ganaderías. Habrá un premio de 3000 pesetas para las primeras corridas y otro de 2000 para la última. Los diestros contratados son Mazzantini, Espartero y Guerrita.

Es distinta la manera como se habla en Alemania por la prensa acerca de las negociaciones pendientes para el tratado comercial con España, de todo lo que aquí se ha dicho. La prensa alemana dice que el alcohol no constituye más que la sexta parte del comercio de importación que se hace con España. Entienden aquellos periódicos que en España se da más preferencia que á ningún otro, y están en lo firme, á un tratado con Francia. Y suponen que el actual ministro de Estado, Sr. Moret, no entablará negociaciones sobre las bases del tratado alemán de 1882, por considerarlo perjudicial á España.

Se ha celebrado en la Audiencia de Málaga un juicio curioso. Tratábase de una mujer, vecina de Nerja, que impulsada por los celos, hizo estallar un cartucho de dinamita en la casa de una amiga suya, por sospechar que ésta tenía relaciones ilícitas con su marido.

El célebre millonario americano M. Astor, acaba de instalarse en Londres. Ha abierto dos grandes casas de banca en la City, habiendo comprado además una gran propiedad en los alrededores de Windsor. Parece que M. Astor se propone naturalizarse en Inglaterra.

Se ha demostrado que es inexacto que el asunto de la venta de un niño en Madrid

tenga relación directa ni indirecta con una familia aristocrática.

Durante las tormentas de estos últimos días, fué muerto por un rayo, en el sitio conocido «La cruz de la Gallega» (Segovia), un joven de 17 años, que se hallaba guardando el ganado vacuno del barrio del Mercado.

El juez que entiende en el procesamiento de algunos concejales del Ayuntamiento de la corte, ha impuesto una multa al señor Danvila, defensor del señor Arenzana, por considerar ofensivo el escrito dirigido al juzgado.

El ministro de Hacienda tiene en estudio la parte económica de los proyectos del ministro de la Guerra, ascendiendo á 300 comandantes y 700 capitanes del año 76.

La combinación militar anunciada parece que será más extensa de lo que se ha dicho, pues comprenderá un teniente general, cuatro generales de división y cinco de brigada.

El teniente general es el señor Ahumada.

La compañía Transatlántica envía á la Exposición de Chicago una reproducción en miniatura del dique de Matagorda, propiedad de dicha empresa; resulta una obra de gran mérito artístico y ha sido delicadamente ejecutada por un operario de la compañía.

De América

Nuestro estimado colega *El Herald*, que se publica en Bogotá (Colombia), dice que por el último correo de Europa, recibido en aquella capital, ha llegado también una noticia en que se anuncia que los señores Rotschild y Barón de Hirsch, ponen á disposición de la nueva Sociedad de estudios Canal de Panamá, que está á punto de ser constituida, la suma de 20 millones cada uno.

Incidente trágico

Así lo refiere un periódico de Guatemala, *El Correo Nacional*:

«Por conducto seguro hemos sabido la desgracia ocurrida en la ciudad de Guatemala con miembros de la Legación inglesa acreditada en aquella capital.

En una riña ó contienda con gentes del pueblo, un hijo del Ministro inglés, Mr. Gosling, quedó muerto de un balazo, y el otro gravemente herido. Advertido del suceso el Secretario de la Legación, Mr. Wheeler, se dirigió á caballo al teatro de los acontecimientos, y parece que á su regreso el caballo corcobeó, lo tiró al suelo y lo desnucó, quedando instantáneamente muerto. Este caballero fué Vicecónsul inglés en Bogotá, y estuvo por algún tiempo encargado de la Legación.

Cuanto aquí le conocieron y trataron, ponderaban su esmerada cultura intelectual, propia de un verdadero *scholar* inglés.

Parece que dos buques de guerra ingleses habían llegado á aguas guatemaltecas con el objeto de proteger la Legación.»

Cosas de Chicago y el Rey del billar

Entre los niños fenómenos de que diariamente nos da cuenta la prensa extranjera, hay que contar otro más al que seguramente puede calificarse de rey del billar.

Este niño, que apenas cuenta seis años y es ya el asombro de los émulos de Vignaux, llamase Enrique Zilligen, y vive en el núm. 552 de la calle XXXIX de Chicago.

La habilidad de este muchacho en el billar es tanta, que se pone á jugar á carambolas, y sin escapársele una, por difícil que sea, sigue, sigue, hasta que las fuerzas le faltan para continuar jugando.

Y lo más extraordinario es que siempre busca las difíciles, desdeñando las de bola á bola.

De la provincia

Sta. María.—La feria celebrada ayer en ese pueblo estuvo muy animada, siendo mas los curiosos que los feriantes.

Por eso los que mas hicieron su agosto fueron los vendedores de golosinas.

Fué objeto de admiración por parte de los payeses un grupo de mas de treinta velocipedistas que montados en sus respectivas maquinas vinieron á visitarnos desde la capital.

Luchamayor.—Se dá por cosa segura que pronto tendremos en esta villa una sociedad de crédito denominada *Fomento Agrícola Industrial y Comercial*, que unos dicen será sucursal de la de Palma y otros aseguran se constituirá en capitales de esta localidad.

Mahon.—El comercio de esta ciudad en vista de los perjuicios que ocasiona el no poder importar directamente tejidos del extranjero en esta isla, teniendo los remitentes que consignar los géneros á un puerto de la Península habilitado para admitirlos y desde allí reexpedirlos para esta, ocasionando mayores gastos, ha acordado elevar el Excelentísimo Sr. Ministro de Hacienda una razonada Exposición pidiendo cese tal estado de cosas, y que las Casas extranjeras puedan consignar directamente á esta ciudad los pedidos.

Ibiza.—Entre este puerto y Argel se inaugurarán el 16 del actual expediciones mensuales que debe verificar el vapor *Sitjes hermanos*.

Ciudadela.—Asegúrase que el vapor *Leon de Oro* trata de dar un viaje alrededor de la Isla, haciendo algunas horas en el puerto de Mahon, el día 11 del actual festividad de la Ascensión del Señor.

Crónica Local

La Intervención de Hacienda ha acordado el pago de la mensualidad de Marzo á la clase pasiva que lo tiene consignado en la Pagaduría de esta provincia, en la forma siguiente:

- Día 1 y 2 Mayo.—Monte Pio Militar y Civil.
- Día 3 y 4 Retirados de Guerra y Marina.
- Día 5 Pensiones remuneratorias, Regulares, Exclaustrados, Jubilados y Cesantes.
- Día 6 Para todas las clases que hayan dejado de percibir.

Apareció ayer el número 1.º del periódico de noticias *La Ultima hora*.

Recibimos su visita á la que correspondemos, al mismo tiempo que estamos á la reciproca en lo que atañe á mantener la buena armonía para mejor defender los intereses generales del país.

Después del *meeting* celebrado ayer tarde en el Circo, los obreros en número de unos setenta celebraron alegre comida en el salón de un casino del *Hostalet d'en Cañellas*, en conmemoración de la fiesta de 1.º de Mayo.

Reinó el mayor orden y alegría.

Con la solemnidad y pompa acostumbradas comenzó ayer en todas las iglesias la devoción del mes de Mayo consagrada á la virgen Maria.

La devoción es tal á la Reina de los Cielos, que apesar de que en todas las iglesias se repite el culto y en algunas hasta tres veces se ven siempre llenas de fieles.

El vapor *Isleño*, ha llegado hoy con la correspondencia de Barcelona y 15 pasajeros.

Nuestro buen amigo D. José Juan, y su esposa Doña Teresa Porcel, pasan por el amarguísimo trance de ver morir á su único hijo, precioso niño de cuatro años, precoz como él solo y que reunía todos los encantos de esa edad angelical.

Derrame el cielo la conformidad que los atribulados padres necesitan al ver arrebatada de manera tan terrible la alegría de su hogar.

Desde ayer, es tal la escasez de agua que se nota en la acequia que abastece á esta ciudad, que ha dejado de entrar todo el contingente de la *Font de la Vila*, por ser absolutamente necesario para el riego de los terrenos de los coparticipes, de modo que solo disfrutaremos de dos ó tres tandas de aguas semanales, como sucede en el rigor del verano.

En vista de esta escasez, efecto de ser más bajo el nivel que presenta el agua del manantial que la solera de la acequia conductora el arquitecto municipal, el ingeniero Sr. Malberty y los Sres. Alcalde y Secretario de nuestro Ayuntamiento, giraron una visita á la fuente, con objeto de ver si es posible elevar el agua á la acequia, por medio de una bomba de gran potencia.

Por fortuna parece que son optimistas las impresiones recibidas por los visitantes, cosa que celebramos muy mucho ante el porvenir triste que nos espera este verano y que debe exigir toda la atención del señor Santandreu, de quienes esperamos medidas prontas y enérgicas para conjurar el conflicto que nos amenaza.

Antes que los riegos, creemos que están las necesidades de la población, próxima á sufrir los rigores de la sed.

El Fomento Agrícola tiene acordado establecer una sucursal en la importante villa de Sineu.

Así á lo menos se nos asegura. Creemos que sería muy conveniente, pues contribuiría al desarrollo de los importantísimos intereses de toda la comarca.

Practicado un reconocimiento en la cueva donde fueron encontrados los dos presidiarios que se habían escapado del Penal, se hallaron dos cuchillos con sus correspondientes vainas, siendo lo más probable que dichos cuchillos fueran de aquellos.

El domingo de madrugada se embarcaron en una chalana tres aficio-

nados á la pesca, en el sitio conocido por *Portitichol*, pero lo hicieron con tan mala fortuna que el barquichuelo dió un vuelco y los tres inespertos pescadores se vieron á punto de perecer.

Por fortuna, no faltó quien les viera y acudiese en su auxilio, y todo el daño quedó reducido á un remojón que con el calor que hacía no les sabría mal.

Una nueva carnicería viene á aumentar el número de las que se hallan instaladas fuera de la plaza Mayor.

La que nos ocupa está situada en la calle de Lulio, esquina á la del Temple.

Se inauguró el sábado por la noche, con mucha bulla de vecinos y transeuntes.

El Magisterio Balear dice que ha sido nombrado por fin para una de las escuelas de Mataró nuestro amigo y compañero D. Gerónimo Cloquell, que dejará vacante una de las de Inca, si, como creemos, va á posesionarse de la escuela para que ha sido nombrado.

La vacante que deje corresponde al tema de oposición de Noviembre.

El movimiento de enfermos en el Hospital civil, fué ayer el siguiente:
Entradas: 4 varones 1 hembras.
Salidas: 1 » 1 »

Ultimo descubrimiento
de un sábio.—El Doctor C. C. Bristol, cuyo nombre es conocido en todo el mundo civilizado como autor de las célebres *Zarzaparilla* y *Pildoras de Bristol*, remedios á los cuales tantos deben la salud y la vida, ha llegado á perfeccionar, después de prolongados y científicos ensayos, dos admirables preparaciones para poner al fácil alcance del hombre, todas las maravillosas propiedades curativas de la planta indígena de la América del Norte, conocida en la ciencia por el nombre *Hamamelis Virginica* y vulgarmente como «Witch Hazel (ó Avellano Brujo)». *El Extracto y el Ungüento de Hamamelis del Dr. C. C. Bristol* son remedios naturales que surten efectos sorprendentes en todo caso de heridas, golpes, contusiones, úlceras crónicas, etc., y en toda enfermedad inflamatoria. El Extracto es un específico contra el Reumatismo, mientras que el Ungüento verifica su mayor triunfo en el tratamiento de las Almorranas. 6

Depósito general en España, para la venta al por mayor, señores Vicente Ferrer y C.ª, Barcelona.

Sección Oficial

Extracto del *Boletín Oficial* número 4 096. *Gobierno civil*.—Circular convocando á elecciones municipales para el 14 de Mayo.

Otra declarando suspendidas durante el período electoral las comisiones y delegaciones del Gobierno civil y Diputación.

Edicto sobre expediente en virtud de recurso de alzada interpuesto por D. Juan Ribas Salas sobre reposición del secretario de San Antonio Abad D. José Cirer Chorat.

Circular sobre indemnización á los herederos de las víctimas de la pérdida del vapor *Sud-América*.

Comisión provincial.—Estado de gastos hechos en obras por Administración durante el mes de Marzo.

Hacienda.—Se anuncia la vacante de Agente ejecutivo de contribuciones de Ibiza.

Ayuntamientos.—El de Palma publica estado de gastos hechos en obras por administración durante la semana anterior al 17 de Abril y anuncia la cobranza del cuarto trimestre de arbitrios.

El de Manacor publica división del término municipal en distritos electorales.

El de Sineu anuncia el hallazgo de un perro podenco.

Los de Manacor, Son Servera, Alcudia, Muro Bañabufar y Valldemosa publican edictos sobre el cupo de consumos.

Juzgados.—El de la Catedral llama á los causahabientes de Francisca Jaume y Alejandro Pieras Ginestra; cita á varios en expediente sobre entrega ó restitución de 85 acciones del Crédito Balear; vende casa sita en la calle de la plaza de la villa de Sta. María; notificación á acreedores interesados en la herencia de D. Juan Vich y Homs; y emplaza á unos dependientes de consumos para que declaren en causa sobre contrabando y á Bartolomé Monserrat Mas en sumario sobre hurto de una manta.

Contribuciones.—Los recaudadores de las zonas de Inca, Ibiza y Menorca anuncian la cobranza del cuarto trimestre.

Administración militar.—Anuncios de subasta para contratar artículos de consumo que se necesitan en las factorías de Palma y en el Hospital de Mahon.

De la Gaceta.—Relación de créditos liquidados que se reconocen á licenciados de Cuba.

Sección Religiosa

SANTO DEL DIA DE MAÑANA
La Invencción de la Santa Cruz.

CULTOS SAGRADOS

Mañana 3.

En la Concepción, concluyen cuarenta ho-

ras dedicadas al Sto. Cristo del Nogal; se espondrá S. D. M. á las seis, á las nueve y media nona cantada por la Rda. Comunidad, á las diez la misa mayor con música y sermón que dirá el Rdo. P. Cipriano Arribas, Agustino. Por la tarde, tres puntos de meditación, la estación y Te-Deum á toda orquesta.

Sección Comercial

ULTIMAS COTIZACIONES	
FACILITADAS POR LA CASA AGUILÓ	
VALORES LOCALES	DINERO
Crédito Balear	113'
Cambio Mallorca	61'
Fomento Agrícola	57'50
Ferro-Carriles de Mall.	57'50
Alumbrado por Gas	105'
Palma Salinas de Ibiza	200'
La General Mallorquina	75'
Bonos Municipales	30'
La Islaña Marítima	45'
Banco de Sóller	40'
Banco de Préstamos	7'50
VALORES PÚBLICOS	
4 p. 000 int. perpétuo	69'95
4 p. 000 ext.	75'90
4 p. 000 amortizable	78'80
Madrid Cúbicas (86)	104'
Banco de España	371'
Tabacos	
Francos	15'90
4 p. 000 interior perpétuo	70'55
4 p. 000 exterior	76'12
4 p. 000 amort.	
Barcelona Cúbicas (86)	104'
Cúbicas (90)	93'50
Coloniales	42'30
Norte de España	39'50
Francias	
Madrid	70'50
Paris	
Benta francesa	
Londres	
Cambios (Londres á 90 dias fecha)	
(Paris á 8 dias vista)	

MOVIMIENTO DEL PUERTO

EMBARCACIONES FONDEADAS
 Dia 1.—De Valencia en 11 horas, vapor Lulio, de 405 ton., cap. Pedro Aulet, con 23 mar., 9 pas., valija y efectos.
IDEM DESPACHADAS
 Para Mahón, vapor Nuevo Mahónés, de 396 ton., cap. Francisco Cardona, con 19 mar., p., valija y efectos.
 Para Barcelona, goleta Joven Luisa, de 72 ton., cap. Juan Pujol, con 7 mar. y efectos.
 Para Catania, vapor inglés Chirton, de 668 ton., cap. William Heans, con 17 m. y lastre.

VIGIA MARITIMO DE PORTO-PI

AYER 1 DE MAYO
OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS
 A las doce: atmósfera y horizontes con bruma; brisa galena del S.E. y la mar llana y picada del viento.
 A la puesta del sol: atmósfera despejada y

serena; horizontes neblinosos y algo calmosos; viento S.E. muy débil y la mar llana y rizada del viento.

Entradas: Ninguna.
Salidas: Los vapores-correos *Cabrera* y *Nuevo Mahónés*.
 Ha pasado de E. á O. un pailebot. No queda ningun buque á la vista.
HOY 2
OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS
 Al orto: atmósfera y horizontes con bruma; viento N. fojo y la mar con arrastre del S.E. y rizada del viento.
Entradas: El vapor-correo *Isleño*.
Salidas: Ninguna.

MOVIMIENTO DE VAPORES

Vapores-correos de la Trasatlántica
 El «Cataluña» salió de Cádiz el 27 para Barcelona.
 El «Habana» salió de Santiago de Cuba el 26 para la Habana.
 El «Méjico» salió de Nueva York el 27 para la Habana.
 El «Antonio López» llegó á Cádiz el 27 procedente de Barcelona.
 El «Isla de Luzón» salió de Barcelona el 28 para Port-Said.
 El «Ciudad de Cádiz» llegó á Manila el 28 procedente de Barcelona.
 El «Isla de Panay» salió de Singapore el 28 para Manila.

Trasportes Marítimos

El «Bearn» salió de Río Janeiro el 24 para La Plata.

Telegramas

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

Madrid 1.º á las 11'15 m.
 Con toda tranquilidad ha pasado aquí el día de hoy.
 Al *meeting* del Retiro han asistido 3000 obreros.
 Pronunciaron discursos los señores Iglesias, Dr. Vera y otros socialistas.
 Reinó mucho entusiasmo, pero orden completo.
 Se reprodujo más tarde el *meeting* en el teatro de Madrid.

Madrid 2 á la 1 m.

Ha ocurrido una lucha sangrienta en un garito de la calle de Arlabán, resultando un hombre muerto, y dos heridos gravísimos.
 D. Venancio ha leído en el Senado el proyecto de aplazamiento de las elecciones y el de reforma de administración local.
 En el Congreso ha terminado el examen de las actas.

Madrid 2 á la 1'55 m.
 El jueves tendrá lugar la reapertura de las Exposiciones históricas.
 En París se han hecho manifestaciones del 1.º de Mayo, con carácter pacífico.
 En toda España ha habido tranquilidad y poco entusiasmo.

Madrid 2 á las 2'30 n.
 Un telegrama que publica *The New York Herald*, transmitido desde la Habana, dice que la insurrección de Cuba comenzó el día 24 de Marzo y se extiende á toda la parte oriental de la isla.

Bibliografía

El núm. 5.º de la *Crónica del Sport*, justifica una vez más el buen gusto de esta publicación, que en pocos meses ha logrado colocarse á la cabeza de las mejores ilustraciones.
 De lo escogido y ameno de su texto y del mérito y abundancia de sus grabados, puede juzgarse por el siguiente sumario:
 La hora de las alabanzas, por Enrique Pérez Escrich; Al Vizconde de Irueste, por el Marqués de Alta Villa; Pesca con mosca seca, por J. M. de la Vega; Black-Bass, por Miss Teriosa; Desde Sevilla, por Joaquín R. Garay; Un poco de agricultura, por Eleuterio Melero; Las codornices verdes, por Eduardo Trompeta; El aristócrata de la montera, por A. Suárez; Carta de París, por Neddy; El arte de la esgrima, por el profesor Broutin, y multitud de noticias de gran interés para los *sportmens* y el público en general.
 Entre las ilustraciones figuran los retratos del difunto Barón de Cortés, Cleveland y Harrison; tres hermosos grabados con escenas de caza; un magnífico cuadro de King; una historieta cómica de Rojas y profusión de cabeceras y alegorías del mejor gusto.
 Recomendamos á nuestros lectores tan notable revista, cuya administración remite números de muestra á quien los pida.
 El núm. 6.º del referido periódico publica los interesantes trabajos literarios y artísticos que se detallan á continuación.
TEXTO.—El cazador solitario, por Angel Salcedo; Un documento raro, por Agustín M. Henao; El moquillo en los perros, por Miguel Belmonte; Notas de la Exposición de Chicago, por Un Yankee; Carreras en Liverpool, por J. Las Santas; El arado moderno, por L. de Ardanaz; Carta de Londres por Puck; La armazón, por Joaquín Dicenta; El aristócrata de la montera, por

A. Suarez; Don Modesto, por Carlos Frontaura; El Arte de la esgrima, por L. Broutin.
ILUSTRACIONES.—Vocación, cuadro de Band Boun; escenas de caza; Character, ganador de la «carrera de la copa» en las pruebas de los perros de Waterloo; Gran nacional Steeple chase de Liverpool; varias ilustraciones intercaladas en el texto; profusión de cabeceras y alegorías artísticas, y una Historieta cómica de Rojas.
 Se suscribe en todas las librerías y se mandan números de muestras de muestra gratis á quien los pida á la Administración.

LA ALFOMBRERA

Queda abierto el pago del dividendo activo correspondiente al último ejercicio.
 Los señores accionistas pueden presentarse para el cobro, en las oficinas de la Sociedad—Berard 46, todos los días laborables de 10 á 12.
 Palma 1.º de Mayo de 1893.—Por acuerdo de la J. G.—El vocal Secretario, Gregorio Vicens. 3—1 395

SOCIEDAD

EL FOMENTO DE PINTURA Y ESCULTURA
 El sorteo de lotes celebrados por dicha asociación el día 29 de Abril de mil ochocientos noventa y tres han salido premiadas las acciones siguientes:
 Primer lote de 100 pesetas al número 37 perteneciente al Sr. Conde de Neudorff.
 Segundo lote de 50 pesetas al número 64 perteneciente á D. Rafael Pons.
 Palma 29 de Abril de 1893.—El Presidente Francisco Parietti.—El Srío. Franco Rosselló. 4—1 396

ADMINISTRACION DE CONSUMOS

EN ARRENDAMIENTO
 El día de mañana, primero de mayo próximo venidero, por los Agentes de esta Administración se dará principio á la recaudación á domicilio del tercero y cuarto trimestres de los conciertos y encabezamientos de esta capital correspondientes al actual año económico; continuando todos los días laborables, excepto los sábados, que con los Domingos y días festivos se efectuará en el Fielato de la puerta Pintada, hasta el día 31 del expresado mes en que terminará el primer plazo de recaudación voluntaria.
 Lo que se anuncia en el Boletín Oficial y periódicos de la localidad para conocimiento de los interesados.
 Palma 30 de Abril de 1893.—El Arrendatario-Administrador, Bartolomé Cabrer.
Teatro-Circo Balear
 Hoy martes.—Chateau Margaux, ZARAGOZA, Políticos en Agraz.

En la bodega de B. Bes-
 tard, situada en la esquina de la calle de Brondo, se espnde Fogoneu, clase superior, al precio de 0'35 pesetas litro.
 Además se ha recibido una nueva remesa del Jerez, que tanto éxito obtuvo, al mismo precio de 1'50 peseta litro. 364 6—4—a

Gremio de Barberos

Se cita á los que lo componen para que comparezcan en la calle de Jaime 2.º, número 45, los dias 1.º, 2 y 3 de Mayo, para enterarse de las cuotas que les han correspondido, de cuatro á seis de la tarde. 590

VINO DE SANSELLAS

En la calle de San Felio número 7, botiga, en el zaguan casa O'Ryan, el vino que se espndía á 20 céntimos de peseta el litro, se ha rebajado á 40. 591 2

AL PUBLICO

En la carnicería de Bartolomé Martí, calle de Lulio, número 24, (esquina al Peso de la Paja), se despachará á todas horas carne fresca, tanto de buey y cordero, como de gallina, á los precios siguientes:
 Buey 1 peseta 63 céntimos
 Id. sin hueso 2 » 25 »
 Cordero 1 » 65 »
 Gallina 3 » 75 »
 389 2

Se vende una sierra sin fin, en magnífico estado de conservación.—Informes en esta imprenta. 554 7

Se desea vender la casa zaguan número 5, calle del Sindicato.—Para informes calle Brondo número 49. 595 1

SE VENDE una estantería completa con sus vidrieras y esca-parates á propósito para tienda, farmacia ó librería.—En esta imprenta informarán. 535 10—8

SE VENDE á voluntad de su dueño una casa si en esta ciudad, calle de Felio, número 1.—Para informes, Sagrera 15. 575 8—4

APRENDIZ—Se necesita uno en la Barbería de la calle de San Miguel número 115. 506 3—2

COMPANÍA DE NAVEGACION DE SOLLER
 Nuevo y rápido servicio, semanal y fijo entre Barcelona, Sóller, Ciudadela y vice-versa.
EL MAGNÍFICO Y VELOZ VAPOR LEON DE ORO
 clasificado recientemente por el Lloyd 100 A 1 + * con un andar de 12 millas constantes y lujo espléndido. Inauguró su itinerario entre los nombrados puertos, el martes 31 de Mayo.
 Salida de Barcelona para Sóller; todos los martes á las siete de la tarde.
 Salida de Sóller para Ciudadela; todos los miércoles á las nueve de la mañana.
 Salida de Ciudadela para Sóller; todos los viernes á las ocho de la mañana.
 Salida de Sóller para Barcelona; todos los viernes á las siete de la tarde.
 Servicio combinado y cómodo de carruajes entre Sóller, Palma y vice-versa. Saldrán del puerto de Sóller para Palma media hora después de la llegada del vapor, coches rápidos para el servicio esclusivo de esta Compañía.
 Todos los miércoles y viernes habrá servicio de coches de Palma á Sóller, que respectivamente combinarán con la salida del vapor para Ciudadela y Barcelona.
 Para más informes pueden dirigirse á los Sres. Salom y Rullán, Plaza de la Libertad 3, Representantes de la Compañía, en Palma. 30

MIL PESETAS
 AL QUE PRESENTE
CAPSULAS DE SANDALO
 mejores que las del DR. PIZÁ de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Catorce años de éxito, premiadas con medalla de oro en la Exposición Universal de Barcelona de 1888. Unicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Medicina de Barcelona y de Mallorca, varias corporaciones científicas y ren mbrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares. Frasco 14 rs. Farmacia del Dr. Pizá, plaza del Pino, 6, Barcelona principales de España.—Depósito en Palma: Farmacia de las Capiñas.
 Se remiten por correo anticipando su valor. 38

PETRÓLEO REFINADO SUPERIOR
 marca «**EL LEON**»
 Venta al por mayor en cajas (de 36 litros) y en barriles.
 Depósito: Almacén del Ferro-Carril, Estación de Palma
 Los pedidos deben dirigirse á **SANS HERMANO** Conquistador 7—Palma. 56

Se necesita una cocinera que sepa su oficio.—3 duros al mes.—En esta imprenta daran razon. 394

Habiéndose extraviado
 una papeleta azul número trescientos sesenta y cinco de la Agencia LA ESPERANZA, se avisa que queda nula y de ningun valor por haberse cancelado por el interesado. Palma 26 Abril de 1895. 385 8—5

CASA DE RECREO
 Para vender ó alquilar con espacioso jardín, cisterna con bomba, almendros y árboles frutales, cuatro cuartos dormitorios, sala, comedor, cocina y demás comodidades; situada muy cerca de la estación de Pont d'Inca.—D. Gabriel Marimon, Procurador, informará. 391 4

Se alquila una espaciosa casa en Porto-Pi con todas sus comodidades.—Informarán Conquistador 42—2.º 572 3—4-p

ALIVIA
HAMAMELIS
 DE BRISTOL
 Extracto - Ungüento
QUITA LA INFLAMACION
 Para toda clase de Heridas, Torceduras, Granos, etc.
 ESPECÍFICO PARA
REUMATISMO
 Y ALMORRANAS
TRANQUILIZA
 Depósito general en España para la venta al por mayor. Sres. Vicenta Ferrer y Compañía. Barcelona.
 Palma Imprenta de Viuda é hijos de P. J. Gelabert